



Vorlage Nr.: 01/SV/053/2020

Federführung: Bürgermeister (Hauptverwaltungsbeamter)	Datum: 08.10.2020
Bearbeiter: Heike Müller	AZ:

Beratungsfolge	Termin	
Verwaltungsausschuss	14.10.2020	
Rat der Stadt Norderney	26.10.2020	

Gegenstand der Vorlage:

Beschlussfassung über das Lebensraumkonzept für die Insel Norderney

Sachverhalt:

Für die Insel Norderney wurde ein Lebensraumkonzept (LRK) erarbeitet, das alle wichtigen Themenfelder rund um den Lebensraum der Insel aufgreift, um eine ganzheitliche und nachhaltig ausgerichtete Entwicklung der Insel zu gewährleisten. Unter dem Motto „Locals are the destination“ soll sich auch die grundsätzliche Wahrnehmung und Perspektive aller Beteiligten auf zukünftige touristische Entwicklung verändern, wobei die Insulaner ausdrücklich in den Fokus gerückt werden. Denn das Wohlergehen der Einheimischen ist die Grundlage eines erfolgreichen und nachhaltigen Tourismus.

Norderney hat sich entsprechend das Ziel gesetzt, die Insel zu einem der begehrtesten Lebensräume zu machen. Sie soll demnach nicht nur als Urlaubsdestination attraktiv sein, sondern als anziehender Lebensraum mit besonderer Landschaft, Natur, Identität und Qualität wahrgenommen werden.

Um die vorgenannten Ziele zu erreichen, erfolgte die Erarbeitung des LRK im engen Dialog mit den Bürgerinnen und Bürgern. Dabei ging es vor allem darum, gemeinsam mit diesen eine grundsätzliche Orientierungsdiskussion zu führen, die Vision für die Zukunft aufzuzeigen und konkrete Schwerpunkte und Entwicklungsrichtungen in einem Lebensraumkonzept festzusetzen, um eine nachhaltige Entwicklung der Insel zu erreichen.

Beteiligte und Interessierte:

Schon die Projektdefinition erfolgte in enger Abstimmung mit der Stadt und dem Rat. Im Projekt selbst wurde ein intensiver Beteiligungsprozess der Bürger gestartet sowie eine enge Verzahnung mit Stadtverwaltung und Rat praktiziert. Für die gesamte Beteiligung wurden folgende Formate eingesetzt:

Experten und Themenvertreter: 10 individuelle Einzelgespräche mit Themenvertretern, 11 Gruppengespräche bei Gesprächsrunden, Lebensraumwerkstatt, thematisch zusammengestellte Projektteams

Steuerungsgruppe: 10 – 12- köpfige Gruppe aus Vertretern der fünf Fraktionen aus dem Rat. Enge Verzahnung mit Politik und Rat. Die Steuerungsgruppe begleitete das Projekt mit vier Sitzungen.

Öffentlichkeit: Strategie beim LRK war es von Anfang an, die Bürger und alle Beteiligten sehr intensiv über die aktuelle Diskussion und die Ergebnisse zu informieren sowie aktiv und beispiellos intensiv einzubinden. (LebensQualimeter-Online plus öffentliche Präsentation jedes einzelnen Schrittes.- allein online 1.300 Rückmeldungen und mehrere Hundert Beteiligte im restlichen Prozess)

Konkretes Ergebnis:

Entwicklung von 6 Schlüsselprojekten (z. B. Verkehrskonzept und Wohnraum),
Definition eines Fahrplans zur Umsetzung in einzelnen Arbeitspaketen und To Dos,
Strategien und Formulierung von 7 Leitgedanken,
Formulierung konkreter Projekte („Wer“, „Zeitrahmen“) zu jedem Schlüsselprojekt, ...

Im Juni 2020 erfolgte eine weitere Bürgerumfrage zum LRK unter dem „Eindruck“ von „Corona“. Knapp 300 Norderneyer haben sich auch hier beteiligt. Mehr als 50% sind der Überzeugung, dass das LRK durch die Corona-Pandemie und die damit zusammenhängenden Entwicklungen noch weiter an Bedeutung zugenommen hat.

Erstmalig liegt in dieser Ausführlichkeit und Transparenz ein tendenzieller Spiegel des Bürgerwillens der einheimischen Bevölkerung vor. Zahlreiche Ideen und konstruktive Zukunftsmodelle sind von den Einheimischen eingebracht worden.

Das Lebensraumkonzept spiegelt die Wünsche und Entwicklungsmöglichkeiten vieler Bürgerinnen und Bürger wider, die sich auf Norderney engagieren und die Chance genutzt haben, sich konstruktiv einzubringen.

Das Lebensraumkonzept sollte gleichwohl nicht als statischer „Fahrplan“ betrachtet werden, der auf Jahre eins zu eins abzuarbeiten ist. Es stellt vielmehr „ein Bündel an Möglichkeiten“ dar, die Lebensverhältnisse in verschiedenen Lebensbereichen anzupassen und zu verbessern. Es ist die Aufgabe von Politik und Verwaltung, diese Themen im Kontext der gesamtgesellschaftlichen Entwicklung, der sich wandelnden Situation auf der Insel und der sich ggf. daraus erwachsenden neuen Bedürfnisse und Anforderungen flexibel umzusetzen und regulierende Prioritäten zu setzen. Dabei sollten selbstverständlich alle anderen kommunalen und kollektiven Aufgaben und Angelegenheiten nicht aus dem Fokus verloren werden.

Finanzielle Auswirkungen:

Ja, mit einmalig € Nein
jährlich €
Gesamtkosten der Maßnahmen €

Haushaltsmittel in ausreichender Höhe sind vorhanden

Beschlussvorschlag:

Das vorliegende Lebensraumkonzept in der Fassung vom ... wird beschlossen. Die Umsetzung soll flexibel analog der Vorschläge des dazu entwickelten Struktur-Modells erfolgen.

Empfehlungsbeschluss Ja
 Nein

Der Bürgermeister

Ulrichs